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Las “bilaterales” que los ministros soste-
níamos con el Presidente Piñera no las olvi-
daremos jamás. Algún día, habrá que escri-
bir un libro sobre eso. Tuve
el privilegio de participar
en más de 50 reuniones
“bilaterales” durante mis
39 meses como ministro.
En promedio, una vez cada
tres semanas. 

Cada una era, literal-
mente, un “examen de gra-
do”. Llegábamos con un
Power Point que debíamos exponer, pero no
sin antes entregarlo impreso al Presidente,
quien subrayaba cada página antes incluso
de que comenzáramos.

Al frente no solo estaba él, sino también el
ministro de la Segpres, Cristián Larroulet, y
quien más imponía respeto, Rosanna Costa,
entonces directora de Presupuestos, hoy
presidenta del Banco Central. Con su rigor y
obsesión por cuidar cada peso “como si fue-
ra propio”, representaba una barrera infran-
queable para cualquier gasto que no estu-
viera absolutamente justificado.

Quiero destacar dos lecciones que repe-
tía constantemente y que siguen siendo
extremadamente relevantes para las polí-
ticas públicas.

Lección 1: Lo que no se mide, no se mejora:
“si usted quiere, ministro, que algo empiece
a mejorar, póngase metas. Empiece a medir
las cosas. Si no mide, eso no va a mejorar”.
En mi caso, en el área de educación, esta lec-
ción fue determinante. Recuerdo cuando de-
cidimos, en octubre de 2010, aplicar por pri-

mera vez el Simce de inglés (el diagnóstico
del nivel de inglés para estudiantes de terce-
ro medio). Fue una decisión que implicaba
medir algo que sabíamos no arrojaría bue-
nos resultados, pero que consideramos cru-
cial para avanzar hacia la meta de transfor-
mar a Chile en un país bilingüe.

“Presidente, nos va a ir pésimo”, le advertí
en esa bilateral. Su respuesta fue categórica:
“No importa. Esa será la línea de base. Y so-
bre esa línea de base tenemos que mejorar”.

Este enfoque era típico de su liderazgo: es-
tablecer un diagnóstico, definir metas claras
y construir una hoja de ruta para alcanzar-
las. Así nacieron muchas de sus metas em-
blemáticas, como el objetivo de crear un mi-
llón de empleos, la creación de los primeros
50 liceos bicentenario y muchas otras. La-
mentablemente gobiernos posteriores dis-
continuaron esa medición y la meta del país
bilingüe está cada vez más lejos.

Lección 2: la diferencia entre un “sueño”
(o una idea) y un proyecto es... una fecha:
“Ministro, si usted tiene un sueño, si tiene
una idea, está bien, es algo bonito. Pero si no
tiene una fecha, seguirá siendo un sueño.
Cuando le pone una fecha, ese sueño se
transforma en un proyecto”. Estas palabras
resonaron con fuerza el 12 de marzo de 2010,
al día siguiente del inicio del gobierno. Ese
día me impuso una meta clara: en 45 días, un
millón doscientos mil alumnos, cuyos cole-
gios estaban destruidos o gravemente daña-
dos por el terremoto, debían volver a clases
para no perder el año escolar.

El desafío no era menor, pero ese senti-
do de urgencia fue lo que impulsó a todo
el equipo a actuar con determinación y
eficacia.

Lección 3: también recibí una lección per-

sonal sobre lealtad y confianza en las relacio-
nes de trabajo. Siendo ministro de Educa-
ción, el Presidente me citó a una reunión bi-
lateral. El día anterior, en una negociación
con el Cruch, había comprometido una can-
tidad importante de recursos para los recto-
res, consciente de que al día siguiente esa de-
cisión debía ser aprobada en la bilateral por
el propio Presidente. Llegué nervioso, sa-
biendo que había adelantado un compromi-
so sin recibir la autorización.

Antes de que comenzara la reunión, le pe-
dí al Presidente hablar en privado. Fuimos a
su oficina y le expliqué la situación: “Presi-
dente, lo que vamos a discutir hoy ya lo
comprometí con los rectores”. Me dijo algo
que nunca olvidaré: “se lo voy a decir una
sola vez: no me haga esto nunca más”.

Regresamos a la reunión. Como era de es-
perar, quienes se sentaban junto a él mostra-
ron su total desacuerdo con mi propuesta.
Sin embargo, tras escuchar la discusión, el
Presidente zanjó el asunto con un simple:
“Ok, ministro, aprobado”.

Me enseñó que aunque el liderazgo exige
firmeza en la toma de decisiones, también
debe basarse en un respeto mutuo y en la
capacidad de respaldar a quienes forman
parte de tu equipo, incluso en circunstancias
complejas. Pero, sobre todo, me recordó que
esa confianza debe ser cuidada con respon-
sabilidad y nunca tomada a la ligera.

Reflexión final: en Chile estas lecciones es-
tán más vigentes que nunca. Necesitamos
con urgencia recuperar esa capacidad de fi-
jar metas claras, medir resultados y actuar
con determinación. Es un llamado no solo a
quienes lideran hoy, sino a todos los que
queremos construir un futuro mejor para
nuestro país.

Dos lecciones (muy) actuales del 
Presidente Piñera para las políticas públicas
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JOAQUÍN LAVÍN

Profesor CIES-UDD, exministro

SALUDO DE
NAVIDAD. Una
multitud estimada en
más de 50 mil personas
asistió ayer en la Plaza
de San Pedro, en el
Vaticano, a la misa de
Navidad oficiada por el
Papa Juan Pablo II. El
Sumo Pontífice
agradeció los frutos del
Año Mundial de la
Familia e impartió la
bendición Urbi et Orbi, y
saludó en 54 idiomas,
incluido el esperanto. 

AVIÓN AIR FRANCE SECUESTRADO. Tres pasajeros, entre
ellos un diplomático francés, fueron asesinados por los extremistas
musulmanes que capturaron la aeronave en el aeropuerto de Argel.
Otros 63 rehenes, al parecer mujeres y niños, fueron liberados por los
secuestradores. 

ARMONÍA EN NOCHEBUENA. La familia real británica, dividida
por problemas en los matrimonios de varios de sus miembros, se
reunió en una de las residencias de campo de la reina Isabel para
celebrar la Navidad. Llegó Diana con sus hijos, los príncipes William y
Harry. 

COURTNEY LOVE. La llamada Yoko Ono de los noventa abandonó
el luto por la muerte de su marido, el líder de “Nirvana”, Kurt Cobain,
para salir de gira con su grupo punk. 

26 de diciembre de 1994

E L  M E R C U R I O  H A C E  3 0  A Ñ O S

26 de diciembre de 1974

CENTENARIO. Tropas de
Carabineros a caballo partirán
desde el cerro Santa Lucía hacia
Viña del Mar como uno de los
actos para conmemorar la
fundación de la Ciudad Jardín, hace
un siglo.

“TRACY”. El ciclón azotó el
puerto de Darwin, en Australia,
devastando la mitad de los hogares
y dejando muertos y heridos. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Indulto

Señor Director:
Consecuente con el espíritu de la Navi-

dad, el Presidente Gabriel Boric concedió
el indulto a Katty Hurtado. Ella había sido
condenada a 20 años por el asesinato de
su pareja. El perdón presidencial se justifi-
có por la larga historia de violencia y
abuso a que él la había sometido, así como
por haber sido víctima de una violación
dentro de la cárcel de Calama.

Sin por ello desacreditar la acción de la
justicia, con este acto el Presidente hizo
un reconocimiento hacia las múltiples
victimizaciones de género que pueden
llevar a una mujer a cometer un delito.
También hacia la urgencia de políticas
penitenciarias que incluyan categorías de
género en la aplicación y ejecución de
penas, así como en la implementación de
condiciones carcelarias que aseguren el
respeto a la dignidad de las personas, lo
que no ocurrió con Katty Hurtado. 

La prisión femenina está siendo revisa-
da en legislaciones de otros países justa-
mente porque las condiciones de género
influyen no solo en la pertinencia de sus
penas, sino también por su profunda
repercusión social en los hijos y la familia.

ANA MARÍA STUVEN

Corporación Abriendo Puertas

Abastecimiento 
de ketamina

Señor Director: 
En relación con la reciente preocupa-

ción por el abastecimiento de ketamina en
Chile, queremos informar a la ciudadanía
sobre las acciones implementadas por la
Central de Abastecimiento del Sistema
Nacional de Servicios de Salud (Cenabast)
para garantizar el suministro de este
medicamento esencial. 

Tras el anuncio de Laboratorios San-
derson sobre la suspensión de su produc-
ción, Cenabast activó de inmediato un
plan de contingencia. En primer lugar, se
llevó a cabo una licitación pública para
adquirir ketamina, que lamentablemente
se declaró desierta. Ante esta situación, se
gestionaron dos alternativas: una compra
directa con Laboratorios Sanderson por el
stock remanente disponible (aunque
limitado) y la importación del producto a
través de la Organización Panamericana
de la Salud. Una vez que la ketamina
importada recibió la aprobación del Insti-
tuto de Salud Pública, comenzó su distri-
bución a lo largo del país. 

La escasez de medicamentos críticos no
es una problemática que Cenabast tome a
la ligera. Siempre se priorizan las compras
locales, dada su rapidez, y en caso de no
lograr cubrir las necesidades, se activan
gestiones internacionales para asegurar el
abastecimiento oportuno. 

Asimismo, en nuestro compromiso por
fortalecer la autonomía del sistema de
salud, hemos registrado diversos produc-
tos bajo la marca Cenabast, como sueros
y agua estéril para inyectables, que han
enfrentado problemas de suministro en el
pasado. Estas medidas no solo permiten
responder con eficacia a emergencias,
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sino también garantizar una mayor dispo-
nibilidad de insumos críticos para la red
de salud nacional. 

Finalmente, es importante recordar que
las instituciones privadas que requieran
acceso a medicamentos como la ketamina
pueden contactar a Cenabast por los
canales establecidos, los mismos que
demostraron ser efectivos durante la
pandemia y que hemos seguido utilizando
con estas instituciones abasteciendo de
sueros y otras soluciones acuosas desde
que se inició el problema con el laborato-
rio Sanderson.

Cenabast reafirma su compromiso con
la salud de la población y con la búsqueda
constante de soluciones para asegurar la
disponibilidad de medicamentos esencia-
les, para toda la red de salud, pública
como privada. 

JAIME ESPINA A.

Director Central de Abastecimiento del Sistema
Nacional de Servicios de Salud - Cenabast

Izquierda española 
y la Navidad

Señor Director: 
La extrema izquierda española, en la

cual históricamente se ha inspirado cierto
sector de la política chilena, ahora ha
rechazado decir “Feliz Navidad”, aducien-
do que “el cristianismo secuestró las
festividades paganas en torno al solsticio
de invierno y las cristianizó”. Es de esperar
que esa nueva manifestación del “pensa-
miento” woke no logre ser importada
desde España y así podamos mantener
nuestras lindas y tradicionales celebracio-
nes familiares en esta época del año, y que
tanto gustan a los niños. Por favor, no
todo debe ser sometido al severo escruti-
nio de la lupa de la ideología. 

¡Viva la Navidad! 
IGNACIO GARAY P.

Abogado

Cantar con el alma
Señor Director:
Para los músicos resulta natural sentir

que al acercarnos al divino arte que ejer-
cemos, tocamos parte de la Gloria del
Paraíso y nos acercamos a Dios, fuente de
toda belleza. Y es por ello que, cuando
logramos transmitir esta maravilla a
otros, nos sentimos llenos de felicidad.

Es lo que ha ocurrido esta Navidad, con
los innumerables conciertos que se han
ofrecido estos días. Pero sin duda, el más
impresionante ha sido el inmenso gentío
que vibró en nuestro Estadio Nacional
frente a la maravilla de la 9ª Sinfonía de
Beethoven, magistralmente interpretada
por la Orquesta Sinfónica y el coro sinfóni-
co de la Universidad de Chile, junto a
solistas que, gran parte de ellos, se han
formado también en la Universidad, en la
Facultad de Artes.

Estoy segura de que esos largos mo-
mentos de inmersión en la belleza, el
orden, la hermandad entre los hombres,
experiencia que los músicos conocemos,
debe hacer mucho bien al espíritu de
nuestro país. Cuando estamos todos, coro,
orquesta, solistas, director, embarcados

en este viaje maravilloso de la música, no
nos preguntamos quiénes somos, de
dónde venimos, qué creemos, solo somos
una sola voz, una sola alma.

Y si esta sensación, mejor dicho esta
convicción, la logramos traspasar al
público que atento y ávido escucha, hemos
logrado con creces nuestro objetivo en
nuestra vida de músicos y sentimos que
podemos colaborar en la elevación del
espíritu de tantos que escuchan.

Gracias a la Universidad de Chile, por
creer en la fuerza del espíritu y en el
poder de la belleza. Ella es la que final-
mente salvará al mundo.

CARMEN LUISA LETELIER VALDÉS

Premio Nacional de Artes Musicales 2010

SAE y los
emblemáticos

Señor Director:
Muchos líderes de opinión y autorida-

des han dicho o insinuado que la dramáti-
ca baja de interés de la población para
postular a liceos emblemáticos, y su
consiguiente baja de rendimiento acadé-
mico, sería responsabilidad del Sistema de
Admisión Escolar (SAE) y el fin a la selec-
ción por mérito académico. Sin embargo,
las postulaciones de los estudiantes al
SAE desmienten categóricamente esta
afirmación. 

El SAE se implementó por primera vez
en la Región Metropolitana el año 2019,
donde se recibieron las postulaciones
hasta septiembre del mismo año. En ese
proceso, el Instituto Nacional ofreció 584
vacantes para su principal nivel de ingreso
(séptimo básico), pero recibió solo 531
postulaciones en alguna preferencia. El
Instituto Nacional, al recibir menos postu-
lantes que las vacantes ofrecidas, no tuvo
ni selección ni azar, sencillamente todos
los que postularon fueron admitidos. 

En 2019, antes de la implementación
del SAE en la Región Metropolitana, los
liceos emblemáticos ya estaban en una
profunda crisis.

JOSÉ CORREA

RAFAEL EPSTEIN

JUAN ESCOBAR

Académicos de Ingeniería Industrial, U. de Chile

Chile desarrollado
Señor Director:
Los razonables cuestionamientos al

lejano horizonte económico y financiero
que se ve para que Chile llegue a ser un
país desarrollado deberían poner en pers-
pectiva, también, las dimensiones humanas
que posibilitarían dicho propósito.

En concreto, parece apremiante propo-
nernos ser un país probo, con un nivel de
educación que nos haga capaces de poner
en práctica una cultura humanizadora y
eficaz en lograr un bien común en base al
respeto mutuo, la honestidad, el trabajo
bien hecho, la confianza y el amor a Chile.
Mientras no logremos conductas y actitu-
des continuas y estables fundadas en estos
valores, me parece imposible que se pueda
pavimentar el camino hacia el desarrollo.

GERMÁN GÓMEZ VEAS

Doctor en Filosofía de la Educación

Chile, ¿desarrollado
en 50 años?

Señor Director:
En agosto de 2015, previendo que el

desarrollo se nos alejaba y se había perdi-
do el rumbo, se creó un grupo transversal
en pensamientos políticos de centro,
izquierda y derecha compuesto por econo-
mistas muy destacados nominados por las
universidades de Chile, Adolfo Ibáñez y
Católica. El objetivo fue elaborar una
propuesta consensuada que retomara el
crecimiento permanente al 5% y lograr
ser un país desarrollado en pocos años. Se
denominó “Crecer Juntos”.

Lo conformaron los académicos Manuel
Agosín, Guillermo Larraín, Ignacio Brio-
nes, Claudio Agostini, José Miguel Sán-
chez, Verónica Mies y lo coordinó Raimun-
do Soto.

Como resultado se entregó un docu-
mento que incorpora medidas concretas a
aplicar en políticas macroeconómicas;
modernización del Estado; infraestructura;
desarrollo productivo; educación; políticas
laborales y competencia. 

Está disponible para que lo incorporen
en sus programas todos los candidatos
presidenciales que deseen el crecimiento
para volver a la senda del desarrollo
inclusivo.

MARCELO NAVARRO PÉREZ

Coordinador Administrativo

¿Y la rectoría?
Señor Director:
Como simpatizante y egresado de la

Universidad de Chile me pregunto en qué
están el directorio del club y la rectoría.

JAIME CALDERÓN RIVEROS

Ingeniero comercial

La mayoría no lee
Señor Director:
El eventual cierre de muchas librerías

en nuestro país es una amenaza muy seria.
Cualquier proyecto destinado a entusias-
mar y motivar a la población a leer libros
(o incluso a leer esta carta) es tiempo
perdido.

Lo claro y simple es que la gente perdió
el hábito de la lectura, por las razones que
sean. La única lectura que se observa es la
que ofrece el celular: corta y breve, que no
invita a pensar, imaginar y desarrollar la
capacidad crítica.

MILAN IVELIC

Ley TOC
Señor Director:
En Chile se ha ido avanzando en consi-

derar la importancia de la salud mental
para tener una sociedad más sana y plena.
Sin embargo, aún estamos lejos de posi-
cionarla como una prioridad y como un
derecho humano fundamental y garantiza-
do, como nos interpela la Organización
Mundial de la Salud (OMS).

Esto es particularmente complejo y
preocupante en aquellas patologías o

condiciones que son más específicas y que
requieren abordajes basados en evidencia,
donde no cualquier tratamiento sirve y
donde se carga con un estigma tan grande
como la desinformación. 

Un ejemplo de esto, es el Trastorno
Obsesivo Compulsivo (TOC), condición que
se conoce poco, que tiene mucho prejuicio
asociado y lamentablemente en Chile
quienes lo padecen (2-3% de la población)
están recibiendo un tratamiento inadecua-
do o no reciben tratamiento, ya que no
existen guías clínicas para su tratamiento
ni está incluido dentro del Programa GES. 

Esto repercute en mayor cronicidad
de los síntomas, y empeoramiento de la
calidad de vida, sobre todo de quienes
dependen del sistema público para
resolver sus problemáticas de salud, que
es el mayor porcentaje de los chilenos y
chilenas.

Después de muchos años trabajando en
concientizar y visibilizar el TOC en Chile,
por primera vez logramos introducir la
problemática en la Cámara de Diputados,
el pasado mes de noviembre, con el objeti-
vo de formalizar la “Ley TOC”. Sabemos
que no será inmediato, pero confiamos en
que este proceso llegue a un buen término,
garantizando una atención de calidad, a
bajo costo y para todos quienes viven con
Trastorno Obsesivo Compulsivo en el país.

TOMÁS MIÑO LANDON

Psicólogo, especialista en TOC
Director Red Chilena Especialistas en TOC

Reforma 
previsional simple

Señor Director:
En simple, una buena reforma de pen-

siones:
1. Aumento de cotización con cargo al

empleador de 6%, subiendo 1% por año y
a cuentas individuales. 

2. Sin cobro de AFPs.
3. Igualar edad de jubilación de hom-

bres y mujeres a 68 años.
4. Aportes del empleador solo se pue-

dan invertir en renta fija hipotecaria que
agrupe hipotecas menores o iguales a
8.000 UF. 

PAUL FONTAINE B.

Desarrollo
Señor Director: 
El desarrollo se fue muy lejos, y para

acercarlo necesitamos que vuelva la
izquierda socialdemócrata. Con una iz-
quierda dura, para la que la palabra capi-
talismo es una aberración, es imposible.

GABRIEL GUILOFF

26 de diciembre de 1924

PROTESTAS. Expectación y
malestar hay en Alemania por el
fallo que contiene graves
acusaciones contra el Presidente
Ebert. La sentencia es
considerada un error jurídico por
la mayoría de los alemanes. 

TEATRO LA COMEDIA. Hoy
debuta la obra “Linder”, cuya
versión criolla es protagonizada
por Evaristo Lillo.
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